
Brasil continuó sacando la ca-
ra entre los mercados más im-
portantes para las exportaciones
de vino embotellado chileno du-
rante el quinto mes del año.

Según manifestó Vinos de
Chile, el gigante sudamericano
fue una vez más el principal des-
tino de las exportaciones de vino
embotellado chileno. El gremio
manifestó, a través de un comu-
nicado, que Brasil presentó un
aumento de 6,8% en volumen “y
un notable incremento de 17%
en valor, en comparación con
mayo de 2024, gracias a un au-
mento de 9,5% en su precio pro-
medio. Con estas cifras, Brasil
concentró el 17% de volumen y
el 16% del valor de las exporta-
ciones de este mes”. 

No obstante, otros destinos
relevantes para la industria viti-
vinícola, como China, continúan
su descenso: este mes la baja del
gigante asiático fue de un 25%
en volumen y valor. Adicional-
mente, añadieron en el gremio,
“llama la atención este mes la ba-
ja de las exportaciones a EE.UU.
y la abultada alza de las exporta-
ciones a Canadá, lo que podría
estar influenciado por los efec-
tos de los aranceles Trump”.

En cuanto a las exportaciones
totales de vino chileno embote-
llado, en mayo los envíos retro-
cedieron 2,2% en volumen, pero
aumentaron un 3% en valor en
comparación con el mismo mes
de 2024. 

En el acumulado hasta mayo,
el desempeño de los envíos de
vino embotellado es similar al
del mismo período anterior, con
un embarque de 18,7 millones de
cajas (1,2%) y US$ 504 millones
de retorno (0,2%), manifestaron
en Vinos de Chile.

Según gremio:

Exportaciones
de vino siguen
planas a mayo

Brasil continuó
exhibiendo cifras al
alza el quinto mes.

EYN

Brasil concentró el 17% de volumen y el
16% del valor de los envíos en mayo.
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Pese a los cientos de denun-
cias efectuadas por las princi-
pales empresas distribuidoras
de energía por el robo de ca-
bles, menos del 2% de estas ac-
ciones termina en condenas. La
situación, en su opinión, refleja
una persecución ineficaz de es-
te delito, que amenaza el sumi-
nistro eléctrico del país y que
ha ido al alza en el último año. 

Según CGE —que cuenta con
más de tres millones de clientes,
incluyendo la Región Metropo-
litana—, en el primer semestre
de este año han evidenciado un
alza de 174% de robos de cables
en distribución, versus el mis-
mo período del año anterior.
Entre 2023 y 2025 la empresa
ha debido desembolsar más de
US$ 10 millones en reposición
de redes, aseguraron.

Las acciones judiciales

CGE ha efectuado 923 de-
nuncias y querellas por robo de
cables entre 2023 y junio de es-
te año. Sin embargo, afirmaron
que menos del 1% de estas ac-
ciones judiciales ha concluido
en condenas. 

“Hasta el año 2024 se pro-
ducía un robo cada siete horas
de conductores y con esto la
afectación del servicio público
eléctrico (...). El aumento en el
último semestre del robo hace
que tengamos un robo cada 4,6
horas”, detalló Ernesto Peña-
fiel, director de servicios jurí-
dicos de CGE.

La misma situación se repite
en Enel Distribución. La em-
presa afirmó que desde enero
de 2023 han presentado 720
denuncias y acciones legales
relacionadas con robos de ca-
ble y actos de vandalismo con-
tra su infraestructura. 

“Sin embargo, solo el 2% de
estos casos han resultado en
condenas, una cifra que refleja
los desafíos existentes en el pro-
ceso de persecución penal de
este tipo de delitos. La empresa
advierte que estos hechos no
solo generan interrupciones en

el suministro eléctrico, sino que
también ponen en riesgo la se-
guridad de las personas y afec-
tan la calidad del servicio para
miles de clientes”, indicaron
desde la compañía.

Medidas insuficientes

Las empresas distribuidoras
aseguran que no pueden im-
plementar las medidas sufi-
cientes para detener estos deli-
tos. “No somos capaces tam-
poco de poder controlar a los
ladrones porque no tenemos
ninguna medida que podamos
adoptar para poderlo evitar”,
dijo Peñafiel. 

“Nosotros tenemos hoy día
un controlador chino, donde
nos dicen que en China no hay
ningún tipo de estos delitos,
entonces, a ellos les llama mu-
cho la atención que pueda ocu-
rrir esto y que no haya sancio-
nes”, aseguró. 

Según CGE, las pocas conde-
nas se dan, pese a la posibilidad
de recabar información sobre
quienes cometen estos delitos.

“Nosotros hemos también
contratado investigaciones
privadas y hemos esclarecido
los partícipes de los robos en
muy poco tiempo. Estoy ha-
blando en menos de dos sema-
nas, tenemos ubicadas a todas
las personas, entregamos esta
información al Ministerio Pú-
blico y la verdad que los resul-
tados son paupérrimos, son
pésimos”, afirmó Peñafiel. 

Sobre las pocas condenas
que han logrado, Peñafiel deta-
lló que estas “son normalmen-
te a las personas que están en el
último eslabón de la cadena.
Son pocos los casos cuando se
puede ir en contra de la chata-
rrería, la gente que está metida
en este comercio”. 

Propuestas

En Enel Distribución creen
que la colaboración de las em-
presas con el sector público es
una medida que ayudaría a pa-
rar el alza de robo de cables.
“Enel Distribución ha reitera-
do la necesidad de fortalecer la

coordinación entre el sector
público y privado, con el obje-
tivo de frenar este fenómeno
delictivo que sigue en aumen-
to”, dijeron. 

CGE —cuyos representan-
tes asistieron ayer a la comi-
sión investigadora de robo de
cables creada hace pocas sema-
nas en la Cámara de Diputa-
dos— pidió a los parlamenta-
rios que la sustracción de ca-
bles fuera tipificada como un
delito especial. 

“Lo que hemos visto es que
cuando hay delitos especiales,
como, por ejemplo, el de la sus-
tracción de la madera, el Minis-
terio Público al parecer tiene
que llevar estadísticas de resul-
tados respecto a cada uno de
los delitos que tiene catalogado
en forma especial (…). Enton-
ces, lo obliga desde el punto de
vista práctico a tener que in-
vestigarlo y averiguarlo, y eso
indudablemente es disuasivo,
porque va eliminando estas
bandas, va disminuyendo por
lo menos las posibilidades”, se-
ñaló Peñafiel. 

Firmas acusan falta de medidas efectivas para detener el delito:

Pese a cientos de denuncias por
robo de cables a eléctricas, apenas
un 2% termina en condenas

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Entre 2023 y junio de 2025, CGE ha presentado 923 acciones judiciales, pero
menos del 1% finaliza en castigos. Enel Distribución suma 720 denuncias, con un
resultado de 2% en penas. 

CGE dice que ha tenido dificultad en explicarle a su controlador chino que en Chile ocurra el robo de cables y que
“no haya sanciones”.
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La comisión de Minería y
Energía del Senado rechazó ayer
la creación de un cargo a las mi-
nicentrales eléctricas para finan-
ciar la ampliación del subsidio
eléctrico a alrededor de 2 millo-
nes de hogares, cuya nueva con-
vocatoria comenzó este lunes.
La medida que buscaba aplicar
una sobretasa a los Pequeños
Medios de Generación Distri-
buida (PMGD) había sido am-
pliamente criticada por el sector,
quienes afirman que la iniciativa
podría afectar sus inversiones
(ver recuadro). 

La creación del cargo ya había
sido rechazada por la Sala de la
Cámara de Diputados. Ahora la
comisión de Hacienda y la Sala
del Senado deberán revisar el
proyecto de ley. 

La polémica por la creación de
un cobro a las minicentrales, lla-
mado cargo FET, se instaló por-
que, según varios actores del sis-
tema, la recaudación extra de
IVA que se produciría por el alza
de las cuentas de la luz sería sufi-
ciente para financiar el subsidio
eléctrico. 

De acuerdo con cifras actuali-
zadas para el pago y otorga-
miento del subsidio el segundo
semestre de este año, la consul-

tora Vinken señaló en un docu-
mento enviado a la comisión de
Minería y Energía del Senado
que el monto requerido de fi-
nanciamiento se redujo en
$18.000 millones. 

“Con base en estas cifras, re-
sulta aún más claro que el Im-
puesto al Valor Agregado (IVA)
adicional recaudado producto
del alza tarifaria es suficiente pa-
ra financiar la totalidad del sub-
sidio. Este IVA ya está siendo re-

caudado hoy, con o sin la apro-
bación de la ley, por lo que no
destinarlo al financiamiento del
subsidio significa, en la práctica,
redirigirlo a otros fines distintos
a los que motivan este proyec-
to”, comentó la Asociación Chi-
lena de Energías Renovables y
Almacenamiento (Acera), gre-
mio que adjuntó el estudio de la
consultora Vinken en una carta
enviada a la comisión. 

“Es una señal positiva que la

comisión de Minería y Energía
del Senado rechazara la indica-
ción que reinstalaba el cargo
FET. Este mecanismo, además
de tener características propias
de un impuesto sectorial, fue
cuestionado por posibles pro-
blemas constitucionales y por su
impacto negativo sobre la inver-
sión en proyectos PMGD. Con-
siderando que el Ejecutivo ya
cuenta con recursos adicionales
provenientes de mayor recauda-
ción de IVA y la menor postula-
ción al subsidio eléctrico, el car-
go FET parecía innecesario.
Además, no aborda el problema
de fondo señalado por distintos
actores de la industria sobre el
elevado costo del precio estabili-
zado versus la estabilidad regu-
latoria que necesitan las inver-
siones PMGD”, comentó Rodri-
go Jiménez, director ejecutivo de
la consultora Systep.

Financiamiento

En una sesión anterior de la
comisión de Minería y Energía,
los senadores habían rechazado
la indicación del Gobierno sobre
otro de los pilares de financia-
miento del subsidio eléctrico: la
rebaja a la aplicación de una so-
bretasa transitoria al impuesto
verde a las empresas por sus
emisiones de carbono, que pre-
tendía disminuir de US$ 5 por
tonelada de CO2 a US$ 3 por to-
nelada. Por lo tanto, se mantiene

la cifra aprobada en la Cámara
de US$ 5 por tonelada.

De esta manera, actualmente
el subsidio solo tiene aprobado
el monto proveniente del fisco.
Este dinero deriva de la mayor
recaudación del IVA originado
por el alza de tarifas eléctricas, lo
que, según varios actores de la
industria, como Acera, es sufi-
ciente para cubrir el apoyo eco-
nómico. 

Sin embargo, el Gobierno ya
anunció que insistirá en que el fi-
nanciamiento provenga tam-
bién de las empresas. “Hoy fi-
nalmente, después de tres sesio-
nes y de un largo debate, conse-
g u i m o s d e s p a c h a r d e l a
comisión de Energía el proyecto
de expansión del subsidio eléc-

trico. Lamentablemente fueron
rechazados dos de los pilares
que son los que permiten un fi-
nanciamiento mixto de esta im-
portante política pública. Como
Ejecutivo seguiremos insistien-
do en un financiamiento mixto,
donde una parte de la expansión
de este subsidio sea asumida por
el fisco, pero también otra parte
sea asumida por las empresas
eléctricas”, indicó el ministro de
Energía, Diego Pardow. 

El rechazo de los aportes de
las empresas se da, pese a que el
Ejecutivo rebajó los montos a re-
caudar desde el sector privado.
En el caso del cargo FET a las mi-
nicentrales eléctricas, este dis-
minuyó de $1,8 por kWh a $0,5
por kWh. 

Comisión de Minería y Energía despachó el proyecto:

Rechazan en el Senado cargo 
a las minicentrales para financiar
subsidio eléctrico

El Ejecutivo dijo que insistirá en obtener recaudación desde el
sector privado para la ampliación del apoyo económico.
CATALINA MUÑOZ-KAPPES

El ministro de Energía, Diego Pardow, dijo que insistirán en un “financia-
miento mixto” para el subsidio eléctrico, es decir, con una recaudación desde
las empresas. 
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Parque Arauco concretó la
compra del centro comercial Minka
al grupo local Centenario. Este
centro comercial (activo número
22 de la firma en ese país) se
convertirá en su segundo inmueble
más grande en Perú, desde el punto
de vista de la superficie arrendable.
La transacción involucraría un pago
por unos US$ 75 millones por el
100% de las acciones, y considera
una deuda financiera por US$ 33
millones.

El mall está ubicado en el Callao,
Lima, y es cercano al nuevo aero-
puerto de la ciudad. 

Minka posee una superficie
comercial de 54.800 m², que
incluye 47.800 m² destinados a
retail, incluyendo una zona outlet,
y 7.000 m² a un mercado tradicio-
nal, este último con más de 20 años
de operación, representando el
23% de los ingresos del activo. El
centro comercial cuenta con más
de 540 locales, con marcas como
H&M, Metro, Nike, Puma y un cine. 

MINKA:

Parque Arauco
concreta compra
de centro
comercial en Perú

n Compañía francesa tiene 
seis inversiones paradas 
por el proyecto de ley
Seis proyectos de inversión tiene CVE Chile paralizados, a la espera

de la resolución sobre la creación del cargo a las minicentrales eléctri-
cas. 

La empresa de matriz francesa actualmente cuenta con 33 plantas
en Chile, con una capacidad instalada de 196 MW. Sin embargo, desde
noviembre que dejaron en stand by seis nuevas plantas, debido a la
incertidumbre regulatoria que les representa la creación del cargo FET
para financiar la ampliación del subsidio eléctrico. 

“Somos un grupo internacional, así que cada gerente de cada busi-
ness unit (unidad de negocio) tiene que defender su inversión. Pienso
que justamente el impacto para mí (de la creación del cargo FET)
directamente acá en Chile sería de defender que todavía Chile sigue
siendo un país atractivo con menos riesgo en comparación con Estados
Unidos o en comparación con Francia o España”, dice Zakya Ben Ali,
country manager de CVE Chile. 

Grupo Patio invertirá US$ 14,5
millones en la construcción de un
mall en La Calera, según manifestó
la operadora vinculada a las herma-
nas Paola y Gabriela Luksic, Óscar
Lería, Eduardo Elberg y Guillermo
Harding.

El centro comercial se ubicará en
un terreno de casi 59 mil metros
cuadrados (m²) y tendrá una su-
perficie arrendable (GLA) cercana
a los 10 mil m². Se llamará Nuevo
Patio Outlet La Calera y será el
primero de su tipo en la Provincia
de Quillota y el sexto a nivel nacio-
nal de la compañía. 

Este proyecto es una de las
iniciativas que se financiarán con el
aumento de capital por US$ 60
millones aprobado recientemente
por los accionistas de la compañía,
indicó la firma. 

La iniciativa corresponde a la
primera etapa del plan financiero a
cinco años aprobado por la mesa
directiva de Grupo Patio, en línea
con la estrategia de crecimiento
definida por la nueva administra-
ción. Esta se focalizará en las áreas
de negocios más relevantes de la
empresa, que son la comercial
(centros comerciales vecinales y
outlets), la industrial y de oficinas.

NUEVO PLAN FINANCIERO:

Grupo Patio
invertirá US$ 14,5
millones en outlet
en La Calera
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